

En 1890, ce chiffre était déjà monté à 1.027 maisons et à 11.217 membres.

L'année dernière, on comptait 1.399 maisons et 17.398 membres.

Ainsi ! l'on a vu non seulement augmenté le nombre des maisons, mais aussi le chiffre proportionnel des membres des ordres religieux qui les habitent. En 1886, ce chiffre était de 9,7 par maison ; en 1890, de 10,9, et en 1896, de 12,4.

Ces chiffres prouvent amplement qu'une vie nouvelle est sortie des ruines causées par le Kulturkampf.

Brucker et le culte extérieur.

Un jour, une grande dame, qui posait pour libre-penseuse, discourait avec Brucker, le célèbre romancier, sur des sujets religieux ; ne pouvant plus rien répondre à son interlocuteur, elle finit par lui dire : — Eh bien ! soit, Monsieur Brucker, je conviens qu'il y a du bon dans le dogme et dans la morale catholiques. Mais le culte, mais ces pratiques extérieures ! comme c'est mesquin ! Avouez qu'il serait bien mieux de s'en passer. La religion y gagnerait beaucoup. Brucker qui, jusque-là, s'était montré envers son interlocutrice de la plus exquise courtoisie, se lève comme poussé par un ressort, lui pose la main sur l'épaule et lui dit :

— Ah ! ma grosse dindon, que tu as d'esprit !

— Monsieur, fit la dame indignée, en reculant de trois pas, pour qui me prenez-vous ? Vous ignorez donc les premiers éléments de la politesse ?

— Madame, lui répondit Brucker, pardonnez-moi de n'avoir pas compris que vous exigiez pour vous un *culte extérieur* qui vous paraissait tout à l'heure de si peu d'importance, le *culte extérieur* n'étant pas autre chose que les formes de la politesse et du respect que nous devons rendre à Dieu.

Les Ecoles des Frères en Orient

Les Frères des Ecoles chrétiennes ont, dans la province du Levant, 8,790 élèves répartis entre plus de 20 villes ; 3,754 remplissent leurs 21 écoles établies dans la vallée du Nil ; 1,868 sont dans celles du patriarcat de Jérusalem et de la délégation